



SOULTZ

CHEF-LIEU DE CANTON

De gueules à la croix d'argent cantonnée de quatre oiseaux passants de sable

PLANCHE VIII, 25

La croix blanche sur fond rouge est l'emblème de saint Maurice — elle est empruntée à l'étendard qui était fixé à la lance du saint — et les oiseaux sont des corbeaux. Selon les croyances d'autrefois, le corbeau accompagne le guerrier et symbolise la guerre, la mort et le carnage et c'est pourquoi il est utilisé ici comme attribut du saint guerrier qui fut massacré pour sa foi avec toute sa légion.

Saint Maurice est le patron de l'église paroissiale et doit cette qualité à l'appartenance de Soultz à l'abbaye d'Ebersmunster aux temps mérovingiens et carolingiens; ce monastère était en effet dédié au même saint. Soultz qui apparaît pour la première fois en 1118 sous la dénomination "Sulzo" dans un texte authentique — les faits antérieurs nous sont connus par un moine du XII^e siècle — appartient du XI^e siècle à la Révolution aux évêques de Strasbourg. L'un de ceux-ci l'érigea en ville vers 1249. Les sceaux de la ville présentent d'abord saint Maurice à cheval, puis, au plus tard à partir de 1544, les armoiries actuelles.

Soultz est titulaire de la croix de guerre 1914-1918 avec palme (citation à l'ordre de l'Armée du 2 novembre 1921, J.O. du 6 novembre 1921, p. 12 416).

SOURCES et BIBLIOGRAPHIE : sceau utilisé en 1272 reproduit dans *Urkundenbuch Basel*, t. I, planche XIV n° 143; sceau utilisé de 1300 à 1528 reproduit dans *Urkundenbuch Basel*, t. III, planche XIX n° 209, et dans *Corpus des sceaux français du Moyen Âge*, t. II, *Les sceaux des villes*, p. 490 n° 668; sceau utilisé en 1544 (A.D.H.R., H. Hospitaliers de Soultz, carton 3); matrice du sceau de 1663; *Arm. gén.* p. 291, n° 16, *De gueules à une croix d'argent cantonnée de quatre oiseaux passants de sable*; *Alsatia illustrata*, t. II p. 85 (*Insignia civitatis scutum rubrum, cruce argentea quadripartitum et quatuor corvis nigris conspicuum sistunt*); GRANDIDIER, *Éléments du blason* p. 271, *De gueules à la croix d'argent accompagnée de quatre corbeaux ou oiseaux de proie de sable, becqués, membrés et guillets d'or*; A. GASSER, *Le livre d'or de la ville de Soultz en Haute-Alsace*, p. 55.